

El indiscreto miedo a la clase obrera

El otoño ha venido y se sabe perfectamente cómo ha sido. Simplemente: se acabó el verano. El "otoño caliente" de la conflictividad laboral tiene en Catalunya el síntoma de los 15.000 obreros en paro en Sabadell, pero tiene, sobre todo, un rosario de intuiciones que se plantean por doquier, intuiciones de palabra, pensamiento u omisión. En Magistratura del Trabajo de Barcelona se ha visto el juicio promovido por sesenta y siete trabajadores de Motor Ibérica despedidos por la empresa. El juicio tuvo distintos niveles de interés: porque hacía referencia a una de las más heroicas luchas de la clase obrera catalana en defensa de sus derechos, porque implicaba a una empresa especialmente conflictiva desde que se convirtió en multinacional, porque lo que se barajó durante todo el juicio no fue una simple cuestión de "Derecho laboral", sino una cuestión más amplia: la del marco total de ausencia de libertades políticas en que se movió y aún se mueve la lucha de la clase obrera.

Mucha expectación en torno a Magistratura, expectación que alcanza el clímax supremo cuando llega Marcelino Camacho en compañía del abogado Fina. El líder de Comisiones Obreras se presentaba como testigo a favor de los despedidos y fue recibido con vítores y aplausos. A pesar de su fácil identificación, la autoridad le preguntó: "¿Usted quién es?". Camacho se identificó, y entonces la autoridad dijo: "Ah, hombre, usted es Camacho! Pues como a usted le hacen caso, dígalos a esos que se vayan". "Esos" eran los obreros que formaban el coro de testigos vigilantes. Camacho contestó que esa no era su misión, y empezó un juicio en el que abogados, litigantes y Camacho dijeron lo que les vino en gana, mientras que los representantes de la empresa sudaron más de lo que requería el fresco septiembre barcelonés. El caso de Motor Ibérica promete ser una piedra de toque dentro de la historia del movimiento obrero catalán. Está planteada la polémica entre los que consideran que llegó demasiado lejos sin dejar preparado el camino de regreso y los que reprochan el abandono final. Un grupo autollamado "libertario" acusa a Comisiones Obreras de haber instrumentalizado el asunto, y hoy mismo la CNT ha publicado una enérgica nota en la que se desautoriza a ese autollamado grupo "libertario".

El fallo del Tribunal es esperado como piedra de toque para medir el juego de este "otoño caliente". Las evidencias de descomposición del sindicalismo oficial son ya escandalosas. Algunos empresarios se niegan a dialogar con Jurados de Empresa

porque pertenecen a la CNS y no son representativos. Determinados líderes sindicales oficiales ya han empezado a montar una central sindical por su cuenta. Los empresarios catalanes se han reunido en el Fomento del Trabajo y han elegido una Comisión Gestora de lo que será sin duda la futura Patronal catalana. Esa "gestora" está compuesta por viejos y jóvenes leones del capitalismo catalán, y en ella coexisten personajes del antiguo régimen, como Félix Gallardo, con personajes del futuro régimen, como Carlos Ferrer.

Pero la cuestión obrera no tiene un exclusivo nivel sindical. Está también la "cosa política", como se dice, y las tácticas y estrategias a propósito de la clase obrera catalana prometen ser un espectáculo político tan fascinante como dramático, y ojalá no sea trágico. En efecto. De pronto, el neofranquismo ha descubierto que una posibilidad de dividir políticamente a las clases populares catalanas es fomentando entre los inmigrados "sus señas de identidad", frente a los intentos de dominación o asimilación de la "burguesía catalana". El asunto tiene sus bemoles, porque estos argumentos los vemos en bocas de políticos del

pasado que fomentaron la inmigración española para evitarse el riesgo de cualquier reforma agraria y romper las identidades de las nacionalidades afectadas por la oleada migratoria.

Se dice que esta táctica ha sido elaborada en el cuartel general franquista y que se va a recurrir a las Casas Regionales para extender ese toque de rebato en pro de la "identidad inmigrada", en pro del "españolismo" bien entendido. Para ello se espera potenciar a algún que otro líder surgido de las capas más populares para que practique la demagogia que en su día practicó aquel agente gubernamental llamado Alejandro Larroux. No hay que desligar esta operación de los serios intentos emprendidos por la derecha neofranquista para constituir un frente político-electoral que les lleve a la victoria en las supuestas elecciones de junio. Los sondeos de opinión pública que obran en manos del actual Gobierno indicarían que el "posdegaullismo" (para entendernos) tiene asegurado un 63 por 100 electoral en casi todo el Estado español, menos en Catalunya y el País Vasco, donde su victoria es improbable. Los estrategas del poder han empezado a moverse, y hay que em-

parentar este neomovimiento con las idas y venidas de Fraga a Catalunya y con la prudencia que empiezan a imponer a sus Redacciones algunos empresarios de prensa catalana. Se dice que altos, altísimos cargos del Gobierno han reprochado a empresarios de prensa de Catalunya el hecho de que sus diarios sean los que hayan creado ese clima no gubernamental que se aprecia en el país. Han pedido cabezas de redactores rojos y han llegado a ofrecer subvenciones para que los rojos no escriban, pero sigan cobrando a cargo de las empresas. Se dice que cierto empresario ha sido amenazado con recibir la visita de un celoso inspector de Hacienda en el caso de que uno de sus diarios no abandone la peligrosa senda de socialismo y catalanidad por la que se habla aventurado. Amenaza inútil a todas luces, porque el empresario en cuestión siempre se ha caracterizado por su respeto al poder y los deslices cometidos por sus periódicos se deben a que entre los vicios de que carece tan sobrio empresario figura el de la lectura. Sobre este tema, véase TRIUNFO número 711: "Las mujeres de Motor Ibérica". ■ M. VAZQUEZ MONTALBAN.

CC. OO.-UGT-USO

Nace la COS

EN realidad, la Coordinadora de Organizaciones Sindicales, ya conocida en los medios laborales por COS, había sido creada el 22 de julio pasado cuando, después de una larga y compleja negociación, las CC. OO., la UGT y la USO aprobaron en sus sedes los tres documentos que las delegaciones respectivas habían redactado y que componen el cuerpo del nuevo organismo unitario. Ahora, un mes y medio después, se ha hecho público el contenido del acuerdo.

El primer documento, titulado "Manifiesto a los trabajadores", empieza respondiendo al contenido del acuerdo: unidad de acción en todo el Estado español concebida en la perspectiva de la unidad sindical. Como medio establece la ruptura democrática y sindical, que se contemplan inseparables, rechazando cualquier posibilidad de una reforma política o sindical desde las actuales estructuras de poder. Los objetivos fundamentales se enmarcan en tres direcciones. Uno, clásico en toda actividad sindical, sería la satisfacción de las reivindicaciones económicas y sociales de los trabajadores. La novedad radi-

ca, quizá, en que esa "plataforma reivindicativa se sale de los moldes tradicionales y aborda cuestiones que van más allá de lo que se ha entendido por un sindicalismo puramente reivindicativo. El segundo contempla el estado en que se sitúa la lucha general democrática en nuestro país: la conquista de la libertad sindical y de todas las libertades democráticas. Pero estas libertades, como corresponde a unas formaciones de clase, a un sindicalismo que no quiere ser reformista o de integración, también enmarcan en una perspectiva más amplia, "en el camino hacia la emancipación de nuestra clase"; pretensión finalista que deja bastante clara la vocación anticapitalista de las formaciones sindicales españolas. Por último, en un tercer objetivo, se vuelve sobre la propia esencia de la COS y se recalca la necesidad de profundizar en la unidad de acción que conduzca a la libertad sindical, para lograr una sólida y eficaz unidad sindical.

Pero un "Manifiesto" que aparece en septiembre de 1976 no podía quedarse en menos objetivos generales; habrá de responder, por el contrario, al reto del momento.

Un sucinto diagnóstico sobre la situación socioeconómica —inflación, congelación y paro— y política —"a que nos ha conducido la dictadura fascista, incluida su forma reformista"— termina con un llamamiento a los trabajadores y sectores democráticos para que se movilicen "en los próximos meses" por Salario, Trabajo, Libertad y Amnistía.

El segundo texto contiene las nueve bases constitutivas de la COS. La base primera ha sido ya comentada, pues fue recogida casi íntegramente en el "Manifiesto". En la segunda queda más clara la tensión unidad de acción-unidad sindical, que se trasluce del documento. La COS "no es una estructura de la unidad orgánica... ni prefigura dicha unidad" cuando, unos renglones antes, se decía "dicha unidad de acción la concebimos en la perspectiva de la unidad sindical" (y se termina con un compromiso de las organizaciones sindicales "a realizar todos los esfuerzos posibles para favorecer este proceso unitario hacia la unidad sindical"). La tercera base deja a salvo, por lo tanto, la independencia orgánica y de acción de los firmantes.